講道館柔道

第10回 左右自在、稀有の名人

本橋 端奈子

中野正三十段

た。

喧嘩 りの あっ 済的 草水に生まれた。 て、 年 1 を束ねる大庄屋で、 う怪我を負わせてしまい、 中 をし 、腕白者で、高等小学校2年 克 6 て谷文晁の弟子となるなど、 野 ・文化的にも恵まれた家庭 正 て友人の頭を棒で叩きる針 1 中野は子供の時分からかな 日に中野真太郎 \equiv 新潟県 は、 明 実家は付 中 治 祖父は 蒲 21 郡 の三男とし 1 日本 近 新 8 8 8 5 日 36 庙 ケ村 町 で 経 家

> で熱中 来の 道を、 興 とい 道が面白く、 きを受ける。 る程であった。 は新津町尋常高等小学校始まって以 、味に向けられた。 中野のその腕白な性 珍事で、 二人の兄からは 小学生にして停学という て練習に励んだので 学校も村も大騒ぎに 中野は勉学そっ 特に兄から教 彼 柔道 は 分は わ 0) 父 武 手 から ち 道 つ た柔 のけ ほ 0)

どうやら落ちこぼれの部 を無為に過ごすこととなる。 の入学試験に落ちてしま たようである。 しかし兄たちと違い中野は、 なるよう家族 校に通うほど優秀で、 になることもあまり気乗りし 等小学校を卒業してから2年 上の兄二人は医者になるため医学 から勧 結局、 いめられ 中野は中学 中 野も 類 なか 医者に 15 医 か 歳

の停学処分を食らったこともあっ

高

 $\widehat{1}$ 野も抱えて こととなるのである。 兄たちの上京に合わせて東京へ上る 強くなってい で何かを成 行きた 905)年、遂に思い立って、 り 明治 い、という思い したいという気持 の少年である、 いた。 った。 その為 そして明治38 が次第に には東京 自 分の ち を中

ぎったも 歳のことである。 のであっ 料を捻出 兄たちに内緒で本を質に入れて入門 格的にやってみよう、そう心に決め、 わっていた柔道であった。柔道を本 答えが出 たが、何を成せばいい 念願の東京へ出て来た中野であっ の道場費は た。3し、 ない。 のは、 30銭 明治 講道館への入門を果す そこで彼の脳 郷里で兄たちに教 の時代であっ 入門料は 38年3月19日、 のか考えても 1 屯 脳裏をよ

左右の技を特訓

当時、日本は日露戦争の只中に

けの技では、

進歩もつぎ足で歩くよ

利きとなるよう努めた。

卢

方だ

う。道場は変何か殺気立 いで、 あって、 道場は夜も昼も無く常にい "半からぶっとおしで行 寒稽古などは皆気負って夜 講道: 館もその雰囲 たもの があ つ 気 たとい っぱ 中 Ċ

藤徳五郎らであったという。
藤徳五郎らであったという。
藤徳五郎らであったといったのは横山作次郎、半田義麿、伊いたのは横山作次郎、半田義麿、伊藤・五郎らであった。
ままり、
ままり、
を変い立たせ、
を育に没頭して行くのであった。
この頃毎日道場に来ていたのは横山作次郎、
、半田義麿、伊藤・五郎らであったという。

あった。

ま道の稽古に当たっては、兄か を行いた。その言葉に従いて は左右どちらでもとれるように稽 常々論されていた。その言葉に従い、 は左右どちらでもとれるように稽 は左右どちらでもとれるように稽 がは左右となるが、右も左も出来 がは左右とがあるが、右も左も出来 がはたっては、兄か

の下、左右平等に技を習得していっうに遅々としてしまう」という信念

学とい 民科の夜間に通い、昼は柔道夜は勉 英語学校で学び、 決心し、三船久蔵らと私 また、勉学にも再度取 つ た生活に明け 更には日本 ŋ 77. れ 組 東 るの 大学: 京 もうと で 植

間で10 横山 日 20 本、 て多かった。 7 山作次郎 という。 N とにかく中野の練習量は飛 :の指導振りを次のように述懐 本弱やるところを これは、 多い時で30本こなしていた の教えであった。 当時、 中野 普通の者が が師 と仰ぐ横 中野 中野は、 が3 V は め 時 1 け

形で稽古を付けて居られました。二三枚の範囲内で殆ど立ち通しの有りません。先生の稽古は畳数有りません。先生の稽古は畳数を第一人者は横山先生と申す外は思い出の稽古振りは何と言って

明12 鹿宅島縣大島 的程長男 不明之本的多子迎高明でこ 郡 市 打世三番户 士族 生佐太郎母

> 行者たち びをするの

例

が

となって

猫 周縣統常都住言村太安住去三五九番地 めたうちんましれれんの 士族 高泉

新灣縣對後面中南京都一般門分一年草小 W治天年三月 ボスト 京本 あ次郎二男 明治三年二月十九 中野真郎三男 平区 明花旅八年松月一日生 末打道人電 中野百意

韓問熟者及和井倉不好軍 最三老六出地 老島好師的 明治七年万百生

れる様な 等男次即 明此一年作 11 く う。13

明八十一一一一一一

道 現 御心懸け なき稽古 場を広く の修行者に見受けら より出た事でありまし 振りは終始武道としての 歩き廻らず、 寸分の隙 ょ

以下 であったようである。 Щ のような逸話がある。 夏季などは道場裏の井戸で水浴 と中 富坂 野の に道場を持って 師 弟関係はとて その契機には 当時、 1 た

こでいう

"麦茶" は日本酒を

とはビールのこと

ビー

i

横山

をごちそうになったのであった。こ

も密

道

中野が署名をした入門誓文帳 ただ、 りきらない場合

人数が多く

あまりに

は近所にあっ

た

神道 まで遠征し、 の有信館の井戸 是無念流. の者らを閉 剣術

有

て井戸 ので、 だということで横山 様子を横山が見ており、感心な奴ら ばで二人が一息ついていると、 かってやっと綺麗になり、 ある日、 中野は つさら いを試みた。 門人の江川 あまりに井戸が汚い [の家で "麦茶" 口させてい 貞夫を誘 · 井戸 数時間 のそ その たと か つ

> ピー には は、 な横 野に目をかけてくれるように を "麦茶" には初段、 という。 ドで昇段を果していくのであっ 明治 これをきっかけに横 20歳にして二段、 Ш . の 指 40 (1907) 年3月 まさに名人と謳われ 翌41年1月12日 導を熱心に受け と呼ん とかな たようで Щ の鏡開式 は た中 りのス るよう なった 特 23 野 あ 日 中

警視庁武術大会での名勝負

月 23 日 光太郎 組 と、 治 42 を得意の けるとい して出場 あったが、 破竹の勢いで実力をつける中野 副 同 (1909) 年の春季紅 との一戦であろう。こ2年の警視庁武術大会で \mathcal{O} 0) う快挙を演じた。 内股で仕留めたという。 春季紅白勝負に紅組 彼の た中野は、 名勝負を挙げ 5人を倒 うち二人 と引き分 四将 の児 白勝 0) ń 年 5 ば 玉 負 明

のであった。
5月26日に三段への昇段を許されたの活躍が嘉納師範に特に評価され、

そして同年10月、弥生神社で行われた警視庁武術大会において、児玉れた警視庁武術大会において、児玉はの下で修行を積み、後に講道館へはの下で修行を積み、後に講道館へも入門した寝技に長けた猛者であも入門した寝地警察署に勤務していた。立技では左右の釣込腰を得意とた。立技では左右の釣込腰を得意としていたという。この二人の勝負は以下の文章に詳しい。

ある。 護体に組む。 火花を散らして闘っていた。果然 表の姿形であって、 ばきである。 まで理詰めで無理な力を用い まことに春風駘蕩として爽やかで 中 野 水の流れるような流暢な体さ これに対して児玉は右の自 の自然本体に近い姿勢は、 だがそれはあくまで 両者の攻防は 心中は激しく な

> いう体 を宣言せず。 ちたときは体をひねって横に落ち 児玉の体は宙に跳ね上げられて舞 中 の滅法に強い児玉を抑えにかかっ い落ちた。 -野の柔らかい、 観ている者は一斉に驚いた。 審判は首を傾けたが「一本」 から さすがは児玉、 得意 中野はすかさず寝技 の左跳腰が閃き 全身これバネと 寝技は一通り 畳に落 敢え

野もさるもの、そう簡単には児玉 ダーッと畳を背負った。 ようがない。 この冴えた内股をくらっては防ぎ 内股が一 組み直すや否や、今度は中野の右 上なる中野を返さんとするが、 案の定、 やっても得意でない中野が、 これは無茶である。 の注文には乗らず、約2分で立つ。 かべて「よしっ来た」とばかりに、 て火中の栗を拾おうというのだ。 児玉はニタリと笑みを浮 閃した。 その体は宙 さすがの児玉も 鮮 やかな 舞って 中

嘉納治五郎

私の生涯と柔道

で、八九〇円(収込・送解別) 一、八九〇円(収込・送解別) 一、八九〇円(収込・送解別) 一、八九〇円(収込・送解別) 一、八九〇円(収込・送解別) 一、八九〇円(収込・送解別)



112-0018 東京都文京区奉日一-のお申込・お問合わせ先

훙

電話 〇三一三八二一一七二五五 調道 節 総 務 都

分 な い一本である。

自らを鍛え上げてい

手に

師範を、 となり、若くして柔道 はこの大会での功績が認められ、 そして一 の道を歩んでいくのであった。 は慶応義塾の柔道 を拝命することとなる。 歳にして警視庁へ入庁し、 な拍手に包まれ 1 9 が観衆は りにも見 10) 年には日本大学の柔道 瞬 大正5年(1916) 刹 の後、 那静 事 な鋭い たのであった。中野、会場は怒涛のよう !まり返ったという。 師 範 指導者として ら兼ねること 内股に、 。また、 柔道教師 年に 満場 翌 43 21

> 講道 中野の 特に くだりがある。 い跳腰 館 技に 下富 ついて、

ŧ るべ 背負投など得意で、 敵に対しても、また小敵に対して はこれで飛ばされる。 意とするところで、 めて拝見する。 からざるもので一 たいてい

張るとかいうことはない。 た通 度跳腰を行うやその勢い 終始自然本体を保 りだが、 や内股を得意としてい 坂道場の描写にこの様な その中 払釣込足、大内刈、 明治末年ごろの 跳腰は最も得 でも、 ち少しも 如何なる大 同鳴りを静 これが · 当 た の者 彼は 頑 生の羽 の当時の 出来、 来ない

八方開きの稽古

に、明 大正7(1918) 柔道 治 の指導に熱を入れるととも 45 $\begin{pmatrix}
1 \\
9 \\
1 \\
2
\end{pmatrix}$ 年には31歳にし 年には 四段、

同氏

(中野)

の多くの業を連発し

でまた最も美し

段も重ね 39歳の若さにし て五段、 野が左右とも様々 大 正 15 ていった。 て六段と、 $\begin{pmatrix}
1 & 9 & 2 \\
9 & 2 & 6
\end{pmatrix}$ な技を使える 順 年には 調 に昇

> 野の柔道が 対に長けていたという。また、片手で跳腰を決められるほど、 である。 空ある。 空間は 美し い」と表現されて 中

0

いるように、

どんな相手でも組み手

癖のように言っていたという。 ば技を教えることもできない」と口 は下位の者に投げられてやら 育てたのであった。「自分が投げて どんどん投げられてやって下の者を を下の者につける様 つけていた。横綱が懐をあけえて、「八方開き」の状態で を争うことなく相 返っている。 ばかりいて強く上手くなることは その上から 鳥輝 の稽古振りを、 身体も出来る。 沢山投げられて初めて技 人人は 楽に握 以下のように また上位 り自 慶応義塾卒業 自由 良い なけれ 稽古を 技 て稽古 体 中 の者 なら 取 n が 出

下さいました。ホイ背負をかけろ、 易い姿勢をとって左の受身もし 身をとって下さると直ぐ左がかけ は片端だぞ」と注意され、 イ大外刈、 人間右か左かし ホイ足払だといった か できな 右 I の 受 11

すことが出来ない」という至言を実まさに「自分を殺さずして人を殺 うすることで互に投げる感じ、 崩しを完全にしてから投げろ。そ ませて力を使わないで、その者よ 古する時は相手の好きなように組 学生の上位者に対し、 と思い は私が投げられた数の数倍になる 先生に受身をとっていただいた数 極めて稀だったといえます。 指導者は私の五十年近い経 ばであんなに受身をして下さった たのを覚えております。四十才半 工合に促されて、 なるのだと教えられ い程よたよた技をかけさせられ 寸上位者になっ 感じをつかんで、 下位者が技をかける時は作り ます。(略) 先生は常に大 た指 :導振りが見て取れよ 立ってい た心構えを持 れました。24名古 下位者と稽 監験では る間 か

くの教え子らが見舞いに訪れた。 祝賀会などは、かつて中野が指導 和 23 解かれる等の憂き目にも遭うが、昭 伴い入院を余儀なくされ 良の日であったであろう。 めてきた中野にとって、忘れ難 教え子が集まった。 科大学などが合同で行い、数多くの てきた慶応義塾・日本大学・東京医 中野を慕う者は数多く、 育てることに没頭するのであった。 本大学の柔道名誉師範として人材を られるまでになる。そして、長く日 任を武道が禁止されることによって 長年勤めてきた慶応義塾柔道師 昭和21 (1946) 年の終戦後には、 八段へ、と昇段を果たすのであった。 歳で七段へ、12 (1977) 年1月、 そして昭和8 (1933) 12月22日に89歳で永眠するまで、 (1948) 年には九段に列せ (1937) 後進の育成に務 持病の悪化 彼の喜寿 っても、 年には 昭和 年、 ない最 52 0 0) 46

ビデオ 術から道 開発制立三十月年記念

明治十五年(一八八二)、嘉統治五明治十五年(一八八二)、嘉統治五年を改めている。秦道はオリショー十周年を迎える。秦道はオリショー十周年を迎える。秦道はオリショー十周年を迎える。秦道はなぜこのように世界に許る秦道がどだろうか。和立百二十年を機会に日だろうか。和立百二十年を機会に日だろうか。和立百二十年を機会に日だろうか。和立百二十年を機会に日だろうか。東統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、嘉統治五年(一八八二)、

008 東京都文京区春日!---六--ICのお中込・お問合わせ先 図お中込・お問合わせ先

〒112-0008 東京都文京区春日一一一六一三〇 講覧 道 館 総 務 部

ての気概であったのであろう。 かっ ŧ たと こいう。 ī V) 中 7 野 0 柔道 とは洩らさ 人とし

21 日 道館 付をも は しって彼 中 剪 0 に講 功績を讃え、 道 超柔道 一十段 12 月

を贈ったのであっ

た。

掲げてこの項を擱筆したい る内股に 最後に、 ついて、 中野の得意技 中 野自 |身の う の 一 つであ 解 説

が、 である。 内心しめたと会心の笑を浮べる程 突張られると困るというのを聞く 内股や跳腰をやる人は 内股の) ない。 私は突張られても何の苦痛も をやる人は腋下のいましたが、 かえってそうされると 0) 辺を よく

体を後に反る気持で左足を廻 6 構えた相手を、 だ私が崩そうとする場合 11 ま自然本体に近く左自 Ō 足 分の右足先 の捌きと上体の引き加 やや右自然体に組 元を軸に 然 て上 まず 体に

> どん 方向 方向 然に相手の臂は死んでしまう。 うである 减 で なに相手が突張っていても に崩すのである。 は 手は 普 が 涌 崩 右 私 前 n の場合 隅 る の方向 のである。 には そうす 左 が 前 h 隅 崩 11 7 肖 ば \mathcal{O} す

1) はないが、 これだけではなかなか分るもので のである。 といったところまで崩れてし 相手はどうとも出来ない絶体絶命 右に開くようにする。 て更に相手の上体を捻り気味に このように説 この辺で御勘弁願 そうすると 明 Ũ しまう ても 11 た

に当るようになるのである。 足についてである 次 以は相 手 Ó 面 脚 7の間 が 私 に入れ の右 I 内 股 た右

膝 崩して作ったその形 ている左足である。 第三に挙げることは、 所は殆ど直角に曲 つい て考えると、 相手を充 から飛び ŋ 軸に 左爪 左足 込ん 分に な 先 0) 5

> 手の げるということになるのである。 り気味に伸びて相手を宙に跳 力 がが 崩 n 入っている。 た方向にの この 左 足が 体 ね 27上 Ė 反

*****表 *引用文献は、 藤雷介著 題出典:「中 『近代柔道』 現代漢字に改めた。 -野正三 |対児玉光太郎 第2巻第7号

主要参考文献 1980年7月

《その他引用文献 中 野正三履歴書」 註 講 道館柔道資料

和46年5月20 「柔道半代記」竹下彦一 著 柔 道 新

聞

現・新潟市秋葉区草水町

3 「明治は遠くになりにけり」 『柔 道 第 37

巻第10号 (1966年10月

前掲註3参照

後の講道館七段。 技の冴えと左右の技 第28巻第3号(1957年3月 柔道殿堂の1 中野正三著

人

柔

6 5

後の講道館十段

前掲註 現在の正則学園高等学校

好きな技思い 第26巻第2号(1955年2月 出の技」 中 の前 野 正三著 柔

道

砂町に開いた剣道場。「東都四大道場」の12 中山博道氏が講道館にほど近い本郷真11 現在の文京区春日、大黒ビル付近

つと言われた。

4 正は、 香内頂豆、 の草・月で)で見れていたようである。 お掲註3参照。「講道館の人は困るな、

26

14 これは、嘉納師範から道場内での飲酒

16 「講道館記事」『講道館柔道教師会々報』 第18巻第4号(1947年9月)

北の丸公園内に所在する。の神社。現在は弥生慰霊堂として千代田区の神社。現在は弥生慰霊堂として千代田区

17

第2号

(明治42年7月

19 「中野正三対児前掲註15参照

著「柔道新聞」昭和33年3月10日 代柔道』第2巻第7号(1980年7月)代柔道』第2巻第7号(1980年7月)

『柔道』第32巻第6号(1952年6月)21 「講道館勃興時代への回想」石黒敬七著

23 「十段中野正三先生を偲ぶ」伊藤哲三著1号(1962年1月) 「下富坂時代を語る」『柔道』第33巻第

道』第49巻第3号(1978年3月)24 「中野正三十段の憶い出」羽鳥輝久著『柔『柔道』第49巻第3号(1978年3月)

嘉一郎十段の言葉25 中野の先輩であり、尊敬していた佐村25 中野の先輩であり、尊敬していた佐村

第18巻第4号(1947年9月) 「私の得意技 内股」中野正三著『柔道』道』第49巻第2号(1987年2月)

27

2.講道館柔道資料館蔵1.講道館柔道資料館蔵《写真典拠》

一口メモ36:十段の名札

館資料館に保管されています。 の書かれた木札が講道館に戻ってきました。山下義韶、永岡秀一、佐村 嘉一郎十段のものと、日露戦争で戦 死された、軍神と呼ばれた廣瀬武夫 死された、軍神と呼ばれた廣瀬武夫 が段のものです。これは下富坂道場 の正面横に掛けられていたものと推 別されます。現在、この木札は講道



